

議員提出第3号議案

地方消費税の清算基準の見直しに関する意見書

上記の議案を提出する。

平成29年12月19日

提出者 東京都台東区議会議員

小島智史	鈴木純
望月元美	本目さよ
中澤史夫	松尾伸子
青鹿公男	鈴木昇
伊藤延子	石川義弘
高森喜美子	石塚猛
堀越秀生	水島道徳
寺田晃	早川太郎
富永龍司	小高明
太田雅久	君塚裕史
河野純之佐	青柳雅之
小坂義久	小菅千保子
阿部光利	秋間洋
寺井康芳	木下悦希
伊藤萬太郎	田中伸宏

東京都台東区議会議長 河野 純之佐 殿

(提案理由)

この案は、国に対し、地方消費税の清算基準の不合理な見直しを行わないことを求めるため提出します。

## 地方消費税の清算基準の見直しに関する意見書

地方分権の更なる推進と財政自主権の確立により、自らの権限と財源に基づく行財政運営を行うことは、地方が自主性・自立性を持って課題の解決を図る上で必要不可欠です。しかしながら、国はこれまで、受益と負担という地方税の原則に反し、地方自治の本旨にもとる不合理な偏在是正措置により、2.2兆円もの都民の貴重な財源を収奪してきました。特別区においては、法人住民税の一部国税化の影響により、平成29年度分だけでも約600億円の減収見込となるなど甚大な影響がでています。

地方自治体は、教育や産業振興など様々な行政サービスを担っており、また、本区を始めとする特別区においては、待機児童の解消や高齢者対策の推進、首都直下地震への備えなど、直面する課題への対応に着実に取り組むとともに、東京2020オリンピック・パラリンピック競技大会に向けた準備など、日本の成長につながる施策を積極的に展開することが求められています。

地方が、それぞれの地域の実情に応じ、これらの施策を着実に展開していくためには、地方の税財源を維持・拡充していくことが不可欠です。

現在、国では、都を始めとする大都市から税収を搾取することを意図し、地方の自主財源である地方消費税の清算基準について、消費に関する「統計」の比率を下げ、代替指標である「人口」の比率を高めるなどの見直しが検討されています。

そもそも、地方消費税の清算基準は、税の最終負担者である消費者が消費を行った地域と税収の最終的な帰属地を一致させると

いう趣旨にのっとり、その運用を図るべきものであり、地方間の  
税込格差という論点に基づき、見直しが議論されるべきものでは  
ありません。

こうした本質を顧みず、国による見直しが強行されれば、地方  
財政への影響が強く懸念されることはもとより、地方消費税が、  
地域での消費活動の活性化が税込に反映されるという「地方税」  
としての意義を失い、地域活性化に向けて地方が積み重ねた努力  
が全く報われない仕組みとなることが危惧されます。

よって、台東区議会は、国に対し、次の事項を実現するよう強  
く要請します。

- 1 地方消費税の清算基準については、税込の偏在是正を目的と  
することなく、最終消費地と税込の最終的な帰属地を一致させ  
るという制度本来の趣旨を踏まえ、基準の精緻化を図ること。
- 2 消費の代替指標である「人口」の比率を殊更に引き上げるこ  
とは、地方分権の流れに逆行するものであり、行わないこと。
- 3 消費の代替指標である「従業者数」は、勤務地等における消  
費活動を反映させる重要な指標であり、引き続き用いること。

以上、地方自治法第99条の規定により意見書を提出します。

年 月 日

台東区議会議長名

衆議院議長

参議院議長

内閣総理大臣

総務大臣

財務大臣

社会保障・税一体改革担当大臣

内閣府特命担当大臣（経済財政政策）

内閣府特命担当大臣（地方創生）あて